
国・地方共通相談チャットボット（Govbot） ➡QRコードは13ページ

マイナンバー、子育て、医療保険、年金、
税、不動産登記、戸籍、防災・災害対応、
高齢者福祉（介護等）のほか、マイナ免
許証、戸籍への振り仮名記載など新たな
トピックに関する約 1,600 のよくある質問
（FAQ）を用意しています。
また、国等の各種相談窓口の連絡先や
チャットボットのURLも案内しています。

電話による相談

全国共通番号　0570-090110
●NTTコミュニケーションズ株式会社が定める通話料がかかります。
●一部の IP電話では、ご利用できない場合があります。
●相談のお電話は、相談内容の正確な把握のため、録音させていただいております。
●職員の働き方改革を推進するため、令和7年4月1日から、受付時間を午前9時から

午後4時45分までとしています。平日の受付時間外や土日、休日、年末年始など閉

庁日は、留守番電話で対応しております。
●上記全国共通番号がご利用いただけない場合は、各センターの直通電話番号もござ

います。直通電話番号につきましては、各センターのホームページをご確認ください。

メールによる相談 ➡QRコードは13ページ

メールフォームからのご相談にも対応しています。　　

英語でも相談できます。メールを送ってください。

kikumimi.japan@soumu.go.jp （英語相談専用）

多言語での相談
やさしい日本語や翻訳機器を使った相談対応をしています。

行政相談委員への相談
全国の行政相談委員に、直接ご相談できます。
行政相談委員への相談は、次のページをご覧ください。

ガボット
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多言語 PRリーフレット（英語、中国語、
ベトナム語、ウクライナ語等の17言語）

マスコットキャラクター
がぼたん※Govbotの画像は令和7年

　2月時点のものです。

身近なお困りごとは、行政相談委員にお寄せください。

行政相談委員は、市（区）役所、町村役場、公民館などで、定期的に
相談所を開設しています。
地域のイベント会場等で、特設の相談所を開設することもあります。
オンライン相談・メール相談にも対応しています。
➡オンライン相談のQRコードは13ページ

行政相談委員は…

相談所での相談対応

行政相談委員は、総務大臣が委嘱した民間有識者で、全国に約 5,000人（各市区町
村に１人以上）が配置されています。
行政相談委員は、無報酬のボランティアとして、国の行政活動全般に関する相談等を
受け付け、相談者への助言や関係機関に対する改善の申入れなどを行っています。

行政相談マスコット
「キクーン」

2か月に1度の年金支給日に、郵便局で相談所
を開催しています。
「行政相談ってどんなことを相談できるの？」と
よく聞かれます。
「日頃困っていることを遠慮なく聞いて良いの。
どこに話したら解決できるかを
一緒に考えるところなの」と
答えています。

北海道登別市  山田委員

行 政 相 談 委 員より

このマークは
 音声コードです。



自治会、婦人会などの代表者や地域の方々との懇談会を開催し、行政相談のPRを行う
とともに、行政に関する苦情や意見・要望をお聞きしています。

行政相談懇談会

行政相談委員は、相談活動を通じて得られたさまざまな行政運営上の改善についての
意見を総務大臣に述べることができます。

令和5年度は、全国から172件の意見が提出され、総務省から各府省に通知されるなど、行政の
改善に役立てられています。

行政相談委員意見

郵便局の協力を得て懇談会を行いました。
避難所の備蓄物資や買い物支援などの市民に
とって身近な相談が出され、懇談会では活発に
議論が行われました。
すぐに解決はしない問題で
すが、地元の声や関係者
の意見を聞きながら、行政
相談委員として注視してい
くことも大切な仕事だと考
えています。

愛媛県宇和島市  宮本委員

行 政 相 談 委 員より

近年提出された委員意見の例

●「本人限定受取郵便の到着のお知らせ」の表示が分かりにくい。
受取人にとって重要な書類であることを認識しやすいように工夫
してほしい。

●奨学金の保証人等が繰上返還をする場合、本人の同意がなく
ても繰上返還できるよう改善してほしい。 

➡委員意見による改善事例は 11ページ
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各地で行政相談のPR活動を行っています。

行政相談委員の活動はYouTube
でも紹介しています！
➡QRコードは13ページ

広報活動

小中学校や高校、大学等に出向いて、
行政相談についての授業を行っています。
学校関係者のみなさまのご協力をお願い
します。

出前教室

出前教室では、児童に「行政って何？行政相談って知っている？」と問いかけ
ながら、行政と自分達の生活との関わりが密接であることや行政相談の役割
について伝えています。
授業後、児童から「通学路に樹木が生い茂っているのでハチがいて危険」と
いった子ども目線の相談を受け、関係機関に伝えたところ、樹木を剪定して
もらい、通学しやすくなったこともあります。
相談が解決されたことへの児童の満足気な顔が見て取れるので、行政相談
委員の仕事を理解してもらえた嬉しい瞬間です。 東京都三鷹市  寺田委員

行 政 相 談 委 員より

このマークは
 音声コードです。


